

Les Abandonnés de l'île de Sable. Le pilote Chédotel découvre les survivants - Histoire de la Nouvelle-France n°2

Numéro d'inventaire : 1979.17173

Auteur(s) : Louis Charles Bomblet

Louis Geisler

Eugène Guénin

Type de document : couverture de cahier

Éditeur : Papeteries des Châtelles (Raon-L'Étape (Vosges))

Imprimeur : Papeteries des Châtelles Photogravure et Typographie Châtelles, Raon-l'Étape.

Collection : Histoire de la Nouvelle-France. Les hommes d'action ; 2

Inscriptions :

• nom d'illustrateur inscrit : Bomblet

Description : Papier épais blanc jauni. Chromolithographie sur le plat supérieur. Texte imprimé en pages 2 à 4. Gravure n&b en haut de la page 2.

Mesures : hauteur : 225 mm ; largeur : 175 mm

Notes : Recto : Devant une caverne, les colons "abandonnés", vêtus de peaux de bêtes, voient surgir le pilote qui vient les rechercher. Inscription imprimée: "Les hommes d'action. Publié sous le patronage du Comité Dupleix - Bonvalot, Directeur, 26 rue de Grammont, Paris". Pages 2, 3 et 4 : texte "Histoire de la Nouvelle-France. Les Abandonnés de l'île de Sable". Extrait de "Histoire de la colonisation française . La Nouvelle-France. Par Eugène Guénin". En haut de la page 2 : bandeau gravé en n&b avec portrait de Dupleix entouré de trophées. "Collection L. Geisler". Autre couverture de la série: n°4.3.02/1989.1112 et 2013.1008

Mots-clés : Protège-cahiers, couvertures de cahiers

Histoire et mythologie

Filière : École primaire élémentaire

Niveau : Élémentaire

Autres descriptions : Langue : Français

Nombre de pages : 4

Mention d'illustration

ill.

ill. en coul.

tourbillons de neige. La discorde les avait armés les uns contre les autres, les querelles qui s'étaient engagées entre eux, dès les premiers jours, s'étaient successivement terminées par des rixes mortelles; mais une misère commune avait fini par les dompter et amener les survivants à s'entraider pour soutenir leur triste existence. Les années s'écoulaient et faisant disparaître tout espoir de délivrance, ces malheureux en étaient venus à vivre comme les sauvages; le froid les ayant obligés à remplacer leurs vêtements tombés en lambeaux, ils en avaient fait avec des peaux de loups marins qu'ils surprenaient et tuaient lorsqu'ils venaient se reposer sur les sables de l'île. Leurs cheveux et leurs barbes tombaient incultes sur leurs poitrines et leurs épaules; les intempéries de l'air avaient brûlé et bruni leur peau, ainsi accoutrés ils étaient hideux; descendus au dernier degré de la bestialité, ils vivaient au jour le jour, succombant les uns après les autres au froid, à la faim et aux maladies qu'engendrent toujours la misère et le défaut de soins.

Lorsque le pilote Chédotel, chargé de les rapatrier, arriva en vue de l'île de Sable, ils restaient douze. De retour en France, ils furent présentés au roi dans l'état où ils avaient été trouvés, avec leurs peaux d'animaux marins et leurs longues barbes. Par son ordre ils reçurent chacun cinquante écus et on les renvoya dans leurs familles, avec défense de les rechercher pour les crimes qui avaient autrefois entraîné leur emprisonnement.

Pendant leur long séjour à l'île de Sable, ils avaient amassé des peaux de loups marins et de renards noirs, que le pilote Chédotel, homme fort avare, s'était fait remettre avant de consentir à les embarquer. Sur leurs réclamations, une transaction intervint entre eux et le pilote, qui dut leur restituer au moins la moitié de leur bien, le reste lui étant alloué pour ses frais de voyage.

EUGÈNE GUÉNIN,
Histoire de la Colonisation française.
La Nouvelle-France.



Collection L. Geniez. — Photographie et Typographie des Papeteries des Châtelliers, par RAIN-LEZ.

HISTOIRE DE LA NOUVELLE-FRANCE

LES HOMMES D'ACTION

Publié sous le patronage du Comité Duplès. — SOUYALOT Directeur, 88, rue de Grammont, PARIS



2. — Les abandonnés de l'île de Sable. — Le pilote Chédotel découvre les survivants.